
ARRANCA EL IEEZ 
PRIMER DEBATE 

DEL DISTRITO UNO 
SIN CANDIDATAS

¡ B U E N O S  D Í A S !

A Ñ O  6  E D I C I Ó N  1928

SE CALIENTA 
EL AMBIENTE EN 
TLALTENANGO

EDITORIAL

EXPONEN 
PROTOCOLO PARA 

GARANTIZAR UN 
PROCESO

 ELECTORAL
 SEGURO

PAG. 9

NACIONAL
REFORMA DE 

PENSIONES NO ES 
PARA ROBAR: 

AMLO

PAG. 14

ENTORNO
LUCHAN CDHEZ Y 
FGJEZ EN PRO DE 
LOS DERECHOS 

HUMANOS
 PAG.9

Sábado 20 de abril de 2024

DESTRUYEN ELEMENTOS POLICIACOS CAMPAMENTO 
DELINCUENCIAL EN TEPETONGO

PAG.1 3

ENTORNO

PAG. 5

https://bit.ly/3VBWIDI


02       EDITORIAL    ecodiariozacatecas   Sábado 20 de abril de 2024

CANDIDATAS DEL DISTRITO 
1 LE HACEN EL FEO AL 
DEBATE.
Ayer que se llevó a cabo el 
p r i m e r  d e b a t e  e n t r e 
candidatos, fue una buena 
oportunidad para obtener 
reflectores, contrastar ideas 
y desde un mismo escenario 
medir fuerzas entre aspirantes 
y partidos, pero las candidatas 
del distrito local 1 le hicieron 
e l  f e o  a  e s t e  e j e r c i c i o 
organizado por el IEEZ con 
mucho esfuerzo y en atención 
a la solicitud de los propios 
candidatos, pero solo los 
hombres asistieron: ROBERTO 
JUÁREZ, NEFI RODRÍGUEZ, 
ARTURO ORTIZ y EFRAÍN 
ARTEAGA. Las representantes 
de Morena,  Mov imiento 
Ciudadano y  Fuerza por 
México prefirieron no hacer 
el  oso y exponerse a las 
críticas. Los aspirantes ni 
siquiera pudieron presentarse 
ante los electores sin el apoyo 
de una tarjeta informativa, 
salvo NEFI, que se aventó el 
saludo de su ronco pecho y 
sin tarjeta alguna... Así  pintan 
los debates que vienen...

MC: CABALLO 
Q U E 
A L C A N Z A , 
GANA.
Desde el inicio 

del debate, fue 
e v i d e n t e  q u e 

ROBERTO JUÁREZ iba 
con la consigna de atacar a su 
r i v a l  m á s  f u e r t e  R U T H 
CALDERÓN  de la coalición 
Seguiremos haciendo historia, 
porque de inmediato quiso 
aprovechar el espacio y atacar 
a la candidata morenista. Tanto 
la una como el otro creen que 
la lucha está solo entre ellos, 
pero no deben olvidar que no 
h a y  e n e m i g o  p e q u e ñ o  y 
Movimiento Ciudadano puede 
dar la sorpresa. Recuerden que 
el caballo que alcanza gana y en 
este debate, NEFI RODRÍGUEZ 
s e  v i o  m u y  b i e n  c o n  s u s 
propuestas  a l  dedi l lo  y  su 

discurso activo.

EN  TL ALTENANGO  SE 
CALIENTA EL AMBIENTE.
El  inc idente  ocur r ido en la 
c a b e c e r a  m u n i c i p a l  d e 
Tlaltenango, donde un sujeto fue 
detenido por la policía municipal, 
al parecer por hacer escándalo y 
andar de bravucón, se antojaba 
“menor”, pero ha escalado a una 
situación que la gente del alcalde 
con  l i cenc ia ,  SALVADOR 
ARELLANO, no dimensionó, 
pues a raíz de esto ya hay varios 
policías municipales detenidos y 
hasta vinculados a proceso por 
lesiones y lo que les resulte. No 
cabe duda que la guerra sucia 
está por todos lados y no es por 
defender a los polis, pero si por 
cualquier detenido que haga 
escándalo en la vía pública van a 
mandar presos a los guardianes 
del orden pronto nos quedaremos 
sin elementos policiacos. Claro 
que si hay denuncia la fiscalía 
debe actuar, pero ya quisiéramos 
ver esa celeridad y una justicia 
pronta y expedita en cuestión de 
días con toooodos los casos.

GARANTIZADA, 
SEGURIDAD EN 
ELECCIONES.
Un poquito tarde 
-digo, porque ya 
llevamos 20 días de 
campañas electorales 
locales- pero ya fue 
presentado a alcaldes e 
ins t i tuc iones  e lec tora les  e l 
protocolo de seguridad pública 
que el  Gobierno del  Estado 
implementará para este proceso. 
Ayer,  en una reunión de las 
autoridades estatales con jefes 
policiacos y alcaldes, así como a 
los presidentes del INE y del IEEZ, 
el gobernador DAVID MONREAL 
garantizó la seguridad para todos 
en este proceso, con el fin de que 
se lleve a cabo de manera pacífica 
y que el día de la jornada de 
votación no ocurran incidentes. 
Me pareció que entre los asistentes 
a la presentación de este protocolo 
faltaron los representantes de los 
par t idos  pol í t i cos  s i  son  la 
contrapar te  de los  árbi t ros 
electorales...
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AYUDAN A UN 
HOMBRE EN 
SITUACIÓN DE 
CALLE
FRESNILLO, ZAC.- UNA PERSO-
NA INDIGENTE CONOCIDO COMO 
“EL RASTAS”, FUE AYUDADO 
POR PERSONAL DEL DIF FRES-
NILLO, JUNTO CON EL DEPAR-
TAMENTO DE PROTECCIÓN CIVIL 
Y BOMBEROS FRESNILLO, CDH 
FRESNILLO Y EL AYUNTAMIEN-
TO.
SE LE BRINDÓ ROPA LIMPIA Y 
APOYO PARA ASEO PERSONAL 
PARA TRATAR DE MEJORAR LA 
CALIDAD DE VIDA EN SITUACIÓN 
DE CALLE. 
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CAROLINA DÁVILA 
RAMÍREZ 

LUIS GERARDO 
GARCÍA RAMÍREZ

LICENCIADA EN ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS 
LICENCIADA EN DERECHO

TÉCNICO EN URGENCIAS MÉDICAS 

Carolina Dávila busca la reelección como diputada 
federal. También ha estado al frente de la Red de 

Jóvenes en Loreto. Entre sus propuestas están 
pugnar por la recuperación de los programas 

sociales en materia de salud, cultura, campo y la 
educación que han sido eliminados, así como for-
talecer el estado de derecho y el apego irrestricto 

a la aplicación de leyes.

Lus Gerardo García Ramírez busca ser diputado fe-
deral, porque para él significa ser el portavoz de la 

gente, el puente entre la población y la construcción 
de su bienestar social. Por ello integra propuestas 

de reformas que garanticen la igualdad de género en 
el ámbito laboral, la igualdad salarial, la licencia de 

maternidad y paternidad equitativas, la erradicación 
del acoso laboral, reforzar y respetar la regulación 
que fomenta la participación igualitaria de mujeres 

en la política.

Carlos Alberto Puente Salas busca continuar con 
la construcción de una nación democrática, libre, 

igualitaria, transparente que enarbola el actual Go-
bierno Federal y propicie un cambio de actitudes en 
vías de un mejor país. Ha planteado dos propuestas 
como   usar tecnologías contra el crimen, promover 

el uso de tecnología como drones, cámaras de 
reconocimiento facial, inteligencia artificial con mo-

delos matemáticos y filtrado de datos masivos.
También busca crear la Fiscalía de la Mujer, que 

estaría integrada por mujeres que tengan especiali-
zación en impartición de justicia con perspectiva de 

género.

Ana Luisa del Muro tiene experiencia en los 
sectores de la tecnología e innovación, por ello 
busca  promover  leyes  que estimulen la tec-
nología, el desarrollo y el emprendimiento en 

México. Algunas de las propuestas de esta aspi-
rante a diputada federal es establecer un sistema 
integral de transparencia y rendición de cuentas 

enfocado a funcionarios y entidades guberna-
mentales para erradicar la corrupción y mejorar la 
calidad de vida de las familias de bajos ingresos, 
y buscará aumentar los montos de apoyo en un 

20%  para 2027. 

CARGOS PÚBLICOS: CARGOS PÚBLICOS:

CARGOS PÚBLICOS:
CARGOS PÚBLICOS:

- DIPUTADA LOCAL EN DOS OCASIONES 
- DIPUTADA FEDERAL 

- COORDINADORA ESTATAL DEL PT EN ZACATECAS 2020
- COORDINADORA POLÍTICA EN TLALTENANGO DEL PT

- COLABORADOR DE DIVERSAS
 ÁREAS DE CRUZ ROJA MEXICANA ESTATAL - DIPUTADO FEDERAL

- INTEGRANTE DEL CONSEJO POLÍTICO NACIONAL DEL 
COMITÉ EJECUTIVO NACIONAL (CEN) DEL PARTIDO VERDE 

ANA LUISA DEL MURO 
GARCÍA  

CARLOS ALBERTO 
PUENTE SALAS

LICENCIADA EN DERECHO

MÁSTER EN GOBIERNO Y FISCALIZACIÓN PÚBLICA POR 
LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA.

SUCESIÓN 24   -   ASPIRANTES A UN CARGO POPULAR
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DESAIRAN DEBATE CANDIDATAS 
DEL DISTRITO LOCAL 1

ZACATECAS, ZAC.- Sin la presencia de can-
didatas fue como se llevó a cabo el primer 
debate organizado por el Instituto Electo-
ral del Estado de Zacatecas entre los as-
pirantes a la diputación del Distrito I local, 
siendo este el primer ejercicio entre can-
didatos que participan en este proceso 
electoral 2024.

Quienes acudieron a este primer de-
bate fueron Roberto Juárez Hernández, de 
la coalición Fuerza y Corazón por Zacate-
cas; Nefi Rodríguez, de Movimiento Ciu-
dadano; Efraín Arteaga Domínguez, de Re-
volución Popular Zacatecas, y Arturo Elihú 
Ortiz Arellano, Movimiento Alternativa 
Zacatecas.

A pesar de ser el primer debate que se 
realiza entre candidatos locales, a este no 
acudieron Ruth Calderón Babún, Mariana 

Salcedo Carrillo ni Ana Karen Ramos Guz-
mán, de Sigamos Haciendo Historia, La 
Esperanza Nos Une y Fuerza por México, 
respectivamente.

Durante este ejercicio, los candidatos 
pudieron dar a conocer sus proyectos en 
distintos temas, como Desarrollo y Creci-
miento Económico, Seguridad, y Justicia 
y Derechos Humanos.

Además, los candidatos pudieron inter-
cambiar también el diálogo a través de la 
sesión de preguntas y respuestas, en la 
que los participantes pudieron cuestionar-
se entre ellos sus posicionamientos fren-
te a los temas de Combate a la Corrupción 
y Transparencia, Medio Ambiente y Desa-
rrollo Sustentable, además de Educación.

El desarrollo de este primer debate con-
tó con la presencia de Juan Manuel Fraus-
to Ruedas, consejero presidente del IEEZ, 
así como otras autoridades del órgano 
electoral del estado.

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- El candidato a di-
putado federal por el Distrito IV, Ge-
rardo García, ha dado un paso ade-
l a n t e  e n  l a  p r o m o c i ó n  d e  l a 
transparencia y la participación ciu-
dadana al presentar una solicitud para 
organizar un debate con los candi-
datos de diversos partidos y coali-
ciones. 

La solicitud fue entregada en las 
instalaciones del Instituto Nacional 
Electoral en el estado de Zacatecas.

El propósito de este debate abier-
to es ofrecer a la población una opor-
tunidad para conocer a fondo las pro-
puestas de cada candidato y tomar 
decisiones informadas en las próxi-
mas elecciones del 2 de junio.

Gerardo García enfatizó en la im-
portancia de que los ciudadanos 
zacatecanos ejerzan su voto de ma-
nera consciente y analítica, basado 
en información sólida y debates cons-
tructivos entre los aspirantes a re-
presentarlos en el ámbito federal. 

PROPONE GERARDO GARCÍA 
DEBATE ABIERTO CON 
CONTRINCANTES

ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- El candidato al 
Senado de la República por el PRD, 
PAN y PRI, Miguel Torres, estableció 
su compromiso de trabajar desde el 
Congreso de la Unión en pro del agro 
y los productores, a fin de gestionar 
presupuestos, programas, legislacio-
nes y acciones en beneficio del sec-
tor.

Así lo estableció el aspirante pe-
rredista ante productores zacateca-
nos, luego de escuchar su indignación, 
repudio y denuncias por el abandono 
en el que se encuentran por parte de 
los gobiernos morenistas de la Fede-
ración y el estado, durante el mitin 
realizado en esta comunidad por la 

coalición Fuerza y Corazón por Mé-
xico.

Aseguró que “quienes represen-
tamos Fuerza y Corazón por México 
y Zacatecas somos todo un ejército 
de beneficio social y vamos a traba-
jar de la mano para gestionar los me-
dios necesarios para rescatar nues-
tras tierras, implementar nuevas 
tecnologías y alcanzar, por fin, la so-
beranía alimentaria”.

En ese contexto, afirmó que los 
productores del agro saben bien que 
los programas sociales no los creó ni 
reparte Morena, pues desde 1995 
comenzaron a recibir Procampo y 
otros programas, como apoyo a la 
sequía, subsidio al diésel y concu-
rrencia para el campo.

SE COMPROMETE MIGUEL TORRES 
A TRABAJAR EN PRO DEL CAMPO 
ZACATECANO

TEXTO: MARCOS VALDEZ 
FOTOS: CORTESÍA 



NIEGA MC ACUSACIONES CONTRA 
CANDIDATO A ALCALDÍA DE APULCO
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ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC.- La candidata a 
presidenta municipal por la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, Benne-
lly Hernández Ruedas, se reunió con 
comerciantes y empresarios fres-
nillenses, para conocer sus inquie-
tudes y propuestas, en el afán de 
consolidar estrategias que detonen 
la economía para este sector.

Enfatizó en la relevancia que 
tiene este rubro para el desarrollo 

económico del municipio, Hernán-
dez Ruedas, se comprometió a 
colaborar desde el ayuntamiento, 
para que su actividad mercantil 
mejore; al impulsar el consumo 
local, así como programas sociales 
que puedan incentivar a los micro 
y pequeños negocios; así como a 
quienes van emprendiendo nego-
cios, apostando al desarrollo de El 
Mineral.

“Los comercios después de la 
pandemia tuvieron afectaciones 

irreversibles, en los casos más gra-
ves, cerrando sus cortinas (nego-
cios); por ello, si queremos cambiar 
las cosas, tenemos que hacer equi-
po”, destacó.

Entre las propuestas surgidas 
por los comerciantes estuvo; el re-
activar eventos en el centro y es-
pacios públicos, “para que el centro 
tenga más vida”, con el propósito 
que los comercios puedan extender 
sus horarios, confiando que también 
puedan incrementar sus ventas.

CONOCE BENNELLY HERNÁNDEZ INQUIETUDES DE 
COMERCIANTES FRESNILLENSES

ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- Con entu-
siasmo y aceptación, recibieron 
a Pepe Saldívar, candidato a la 
presidencia Municipal de Gua-
dalupe, los comerciantes de la 
Vialidad Arroyo de la Plata ubi-
cados a la altura del Hospital de 
la Mujer.

Pepe Saldívar recorrió los di-
ferentes locales de este corre-
dor gastronómico, donde tuvo 
la oportunidad de expresarles 
la intención de darle continuidad 
al proyecto de bienestar social 
para el Municipio de Guadalupe 
a través de su propuesta de go-
bierno.

El abanderado de la coalición 
‘Sigamos haciendo Historia en 
Zacatecas’ realiza diariamente 
recorridos a pie para visitar de 
manera personal a comercian-
tes y locatarios de Guadalupe, 
con el objetivo de presentar sus 
propuestas de campaña y es-
cuchar sus principales necesi-
dades.

Pepe Saldívar enfatizó en que 
a través de mítines, recorridos 
y visitas en todos los rincones 
del Municipio, llevará consigo la 
firme idea de hacer política In-
clusiva.

RECORRE PEPE SALVÍDAR COMERCIOS DE LA 
VIALIDAD ARROYO DE LA PLATA

ECODIARIO

 ZACATECAS, ZAC.- Ante la infor-
mación difundida sobre supues-
tos vínculos del candidato de Mo-
v i m i e n t o  C i u d a d a n o  a  l a 
presidencia municipal de Apulco 

con el crimen organizado, Marco 
Vinicio Flores Guerrero, dirigente 
estatal de este partido dijo, no te-
ner información al respecto. 

“A nosotros no nos consta 
nada. Tampoco vamos a defender 

a absolutamente a nadie. Si al-
guien tiene temas pendientes con 
la justicia, que la justicia haga su 
trabajo", expresó el también can-
didato a diputado local de mayo-
ría en el distrito 13.

Explicó que como instituto po-
lítico están abiertos para que las 
personas participen, por lo cual 
convocaron a la ciudadanía para 
el proceso interno de candidatos. 

En este sentido recalcó, que 

con ello tampoco es que este pro-
moviendo esas supuestas prác-
ticas, por lo que insistió en que si 
alguno de los candidatos tiene 
temas con la justicia, que se haga 
lo que corresponda a la ley.
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ECODIARIO

GUERRERO.- La candidata a la presi-
dencia de la República por el PAN, 
PRI y PRD, Xóchitl Gálvez Ruiz, pre-
sentó ocho propuestas para mejorar 
los servicios públicos en educación, 
salud, vivienda, seguridad y justicia 
para fortalecer las clases medias, 
que este gobierno destruyó.

Desde la 87 Convención Banca-
ria, la ingeniera convocó a los ban-
queros a sacudirse el temor, derrotar 
la mentira y la manipulación que se 
instaló en el país durante este sexe-
nio.

“Este 2 de junio, con alta partici-
pación, vamos a derrotar a la men-
tira y a la manipulación. Vamos a go-
bernar sin odio, sin divisiones. Todos 
unidos, jalando parejo, como un solo 
país, como un solo pueblo. Luchemos 
juntos por la vida, por la verdad y por 
la libertad, solamente así consegui-
remos la prosperidad”, dijo entre 
aplausos de los asistentes.

En el primer punto, propuso un 
gobierno que sea fuerte, con certi-
dumbre, que respete la Constitución, 

PRESENTA XÓCHITL GÁLVEZ A 
BANQUEROS PLAN PARA UNA 
CLASE MEDIA FUERTE

las instituciones y los tratados inter-
nacionales; en el segundo punto, fi-
nanzas públicas sanas porque es 
inadmisible la cantidad de recursos 
que se han destinado a Pemex, y ter-
cer punto, un gobierno que proteja 
a los ciudadanos, no a los criminales.

En el cuarto punto, crecimiento 

económico y generación de empleos; 
en el quinto punto, reactivación de 
las economías locales y el apoyo a 
las Pymes y emprendedores; en el 
sexto punto, mejorar la infraestruc-
tura en puertos, carreteras, ferro-
carriles, aeropuertos y una impor-
tante red de telecomunicaciones.

ECODIARIO 

ACAPULCO, GRO.- La candidata de 
la coalición “Sigamos Haciendo His-
toria” a la Presidencia, Claudia 
Sheinbaum Pardo declaró que un 
futuro de desarrollo con bienestar 
y sustentabilidad para todos es lo 
que le espera a México en los próxi-
mos seis años.

Lo anterior, tras reunirse con 
los representantes bancarios más 
importantes del país, a quienes hizo 
un llamado a fortalecer el diálogo 
para aprovechar al máximo el po-
tencial de la nación, esto en el mar-
co de la edición 87 de la Convención 
Nacional Bancaria.

Reiteró que el diálogo va a ser 
clave en la construcción de acuer-
dos con los banqueros del país du-
rante el próximo sexenio, pues ase-
guró que el objetivo es apostar por 
las coincidencias para lograr un 
desarrollo económico con bienes-

tar, sustentable para las mexicanas 
y mexicanos.

Ante los representantes ban-
queros, Claudia Sheinbaum expu-

so parte de los 100 puntos que in-
tegran su proyecto de nación, 
principalmente en materia econó-
mica para garantizar una “Prospe-

ridad Compartida”, que implica que 
a todas y todos les vaya bien. 

Para lograrlo, dio a conocer la 
continuidad de un modelo de aus-

teridad republicana que permita 
rescatar recursos, acompañado 
de una estrategia de digitaliza-
ción y simplificación de trámites 
para mejorar la recaudación, al 
igual que la modernización de 
aduanas para captar mayores 
ingresos. 

Asimismo, explicó su Estra-
tegia Nacional de Relocalización 
que consiste en la consolidación 
de 12 polos de bienestar, que im-
plica la inversión en vivienda, 
centros de salud, escuelas, co-
nectividad y espacios de espar-
cimiento; así como impulso a 
sectores estratégicos como en 
materia energética, turística, de 
infraestructura, en electromo-
vilidad y automotriz, electrónica, 
logística, agroindustria, tecnolo-
gías de información y la industria 
farmacéutica. 

LLAMA SHEINBAUM EN CONVENCIÓN 
BANCARIA A FORTALECER EL DIÁLOGO

ECODIARIO
ACAPULCO.- En la 87 Convención Ban-
caria, Jorge Álvarez Máynez, hizo un 
llamado a los banqueros de México a 
confiar en la participación de las próxi-
mas generaciones de jóvenes que 
tienen el interés de tomar el rumbo 
del país en sus manos como lo han 
demostrado en las últimas semanas. 

En su presentación del México 
Nuevo, expuso los tres ejes funda-
mentales: un México con justicia y 
con paz; un México con prosperidad; 
y un México con igualdad. Pilares que 
han entusiasmado a los jóvenes en 

estas semanas de campaña, por lo 
que invitó a las personas asistentes 
a conocer su proyecto en las próximas 
cinco semanas y dar su voto de con-
fianza a esta alternativa de país. 

“Es la propuesta de país con la que 
estamos recorriendo México, con la 
que estamos entusiasmado a una 
nueva generación, que habían sido 
descritos como apáticos, descritos 
como que no les interesaba la política, 
de participar en la vida pública de Mé-
xico”, enfatizó Álvarez Máynez. 

PIDE MÁYNEZ CONFIAR EN LA 
PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LOS JÓVENES

https://ecodiarionoticias.com/notas/pide-mynez-confiar-en-la-participacin-poltica-de-los-jvenes
https://ecodiarionoticias.com/notas/llama-claudia-sheinbaum-a-fortalecer-el-dilogo-al-participar-en-convencin-bancaria
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PRESENTAN PROTOCOLO PARA GARANTIZAR 
UN PROCESO ELECTORAL SEGURO
ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- En el marco de la 
Reunión de la Mesa Estatal de Cons-
trucción de Paz y Seguridad, con la pre-
sencia de presidentes y directores de 
Seguridad Pública Municipales, el go-
bernador David Monreal Ávila encabe-
zó la presentación del Protocolo de Ac-
tuación en los Procesos Electorales.

Ante autoridades de seguridad de 
los tres órdenes de Gobierno, así como 
con los presidentes del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) y del Instituto Elec-
toral del Estado de Zacatecas (IEEZ), 
el mandatario destacó las estrategias 
para lograr la consolidación de la paz 
en la entidad, que, al día de hoy, han 

permitido que Zacatecas se encuentre 
entre los estados más seguros del país.

Hasta el momento, añadió, resul-
tado de las estrategias de coordinación 
de los integrantes de la Mesa Estatal 
de Construcción de Paz, así como de 
la colaboración de las presidencias mu-
nicipales, Zacatecas logró bajar la in-
cidencia delictiva de alto impacto, como 
son los homicidios dolosos.

“Gracias a los operativos, a la coor-
dinación de las corporaciones y a la 
colaboración de los distintos sectores 
sociales, se pudo contener y revertir 
la violencia”, asentó.

El gobernador externó que, en el 
marco de la Agenda de la Paz, en esta 
ocasión se unen los esfuerzos de las 

distintas corporaciones, presidentas y 
presidentes municipales, así como las 
autoridades del INE e IEEZ, para garan-
tizar un proceso electoral democrático 
con paz y tranquilidad durante la jor-
nada comicial.

Dejó en claro que la seguridad es 
la base de la vida en sociedad y repre-
senta una exigencia de las personas 
hacia sus gobiernos, que tienen en sus 
manos la altísima responsabilidad de 
velar por la tranquilidad y para resguar-
dar la democracia misma; sobre ello, 
dijo que no se han registrado hechos 
de violencia relacionados con las cam-
pañas políticas, y a eso se aspira du-
rante el desarrollo, el día y después de 
la elección.

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- La Comisión 
de Derechos Humanos del Estado 
de Zacatecas (CDHEZ) y la Fisca-
lía General de Justicia del Estado 
(FGJEZ), firmaron un convenio de 
colaboración en materia de ca-
pacitación sobre derechos huma-
nos, para fortalecer el respeto y 
garantía de los mismos.

Como parte de este convenio 
institucional, se realizarán capa-
citaciones a los servidores públi-
cos de la Fiscalía en materia de 
derechos humanos, con el obje-
tivo de brindar un mejor servicio 
a la ciudadanía en general.

La signa de este convenio, se 
realizó en la presencia de los fun-
cionarios de la FGJEZ, en el marco 
de la entrega de la certificación 
de facilitadores en mecanismos 

CDHEZ Y LA FGJEZ, EN PRO DE LOS 
DERECHOS HUMANOS

ZACATECAS, ZAC.- LA MINISTRA NORMA LUCÍA PIÑA 
HERNÁNDEZ, PRESIDENTA DEL CONSEJO DE LA 
JUDICATURA FEDERAL Y DE LA SUPREMA CORTE DE 
JUSTICIA DE LA NACIÓN, INSTALÓ ESTE VIERNES EL 
CONSEJO NACIONAL DE MECANISMOS ALTERNATIVOS 
DE SOLUCIÓN DE CONTROVERSIAS, EN CUMPLIMIENTO 
A LOS PLAZOS QUE ESTABLECE LA LEY GENERAL EN LA 
MATERIA.
EN LA CEREMONIA PARTICIPÓ JUAN GERARDO FLORES 
RODRÍGUEZ, DIRECTOR DEL CENTRO ESTATAL DE JUSTICIA 
ALTERNATIVA DE ZACATECAS EN REPRESENTACIÓN DEL 
PODER JUDICIAL.

ECODIARIO

PARTICIPA EN INSTALACIÓN 
DEL CONSEJO NACIONAL DE 
MECANISMOS ALTERNATIVOS

- PODER JUDICIAL 

alternativos de solución de con-
troversias en materia penal.

La certificación entregada por 
la FGJEZ, tuvo la finalidad de reco-

nocer el compromiso de forma-
ción profesional de las y los tra-
bajadores en el cumplimiento de 
su servicio.
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ECODIARIO 

ZACATECAS, ZAC.- El proyecto mu-
sical infantil de Bely y Beto se pre-
sentará este 26 de abril, en las insta-
laciones de la Feria Nacional de 
Zacatecas, con el propósito de cele-
brar a los niños en su día, en el marco 
de las actividades de la Agenda por 
la Paz.

A partir de las 6 de la tarde, las 
actividades comenzarán con un di-
vertido show de payasos, además de 
muchas sorpresas. Para esta cele-
bración, se espera la participación de 
familias enteras, quienes podrán go-
zar de un espectáculo de primer nivel. 

Este famoso espectáculo tiene 
una trayectoria de más dos décadas, 
desde que Belinda Treviño construyó 
su carrera como animadora infantil 
local, pero fue hasta que dejó la tele-
visión y se enfocó en las redes socia-
les que su proyecto Bely y Beto se 
convirtió en un fenómeno, llegando 
a tener más de 11 millones de sus-
criptores en su canal de You Tube.

En su espectáculo destaca la in-
terpretación de canciones como “El 
Baile de Pepo”, “Vampiro Chimuelo” y 
“La Pepo Cumbia”, entre otras que 
han grabado para el disfrute de las y 
los pequeños, llegando a más de 564 
mil oyentes mensuales en platafor-
mas digitales. 

SE PRESENTARÁN BELY Y BETO PARA CELEBRAR A LOS NIÑOS ZACATECANOS 

JESÚS CASTRO

ZACATECAS, ZAC.- Jorge Luis Ga-
llardo, titular de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil, informó 
que ya está controlado en su to-
talidad el incendio que se registró 
esta semana en Valparaíso, afec-
tó 76 hectáreas. 

El incendio comenzó el martes 
por la tarde, explicó el coordinador 
de Protección Civil y fue contro-
lado en su totalidad hasta este 
jueves, “inició, aún no está confir-
mado, pero se comenta que por 
una quema agrícola que se salió 
de control”. 

Dijo que se dio en la zona de la 
comunidad de Las Amecas, zona 

que es de difícil acceso por lo que 
se tuvieron complicaciones para 
llegar al lugar y reducir el fuego, 
“el acceso fue muy complicado, 
es pura terracería, son casi 100 
kilómetros desde la carretera has-
ta llegar al lugar”. 

Sin embargo, dijo que desde el 
primer momento hubo personas 
trabajando para controlar el in-
cendio, entre ellos brigadas co-
muni tar ias ,  e l  municipio ,  la 
Conafort, así como Protección 
Civil. 

Jorge Luis Gallardo también 
comentó que se había difundido 
información de un incendio en 
Monte Escobedo, aunque esto es 
completamente falso. 

Además de un incendio que se 
dio en el municipio de Jerez, este 
por fortuna únicamente afectó 
200 metros cuadrados ya que se 
dio en un arroyo. 

El titular de Protección Civil 
también informó que este viernes 
acudieron al municipio de Ojoca-
liente ante el reporte de fuego en 
un vagón de tren. 

Informó que se trataba de un 
vagón que contenía royos de pa-
pel, el que se prendió, aun no se 
conocen las causas del origen del 
fuego. 

Este vagón fue apagado y afor-
tunadamente no hay personas 
que hayan presentado alguna 
afectación derivado del incendio.

CONTROLADO, INCENDIO EN 
VALPARAÍSO: PC ESTATAL

POR CONCLUIR, 
OBRAS EN CATEDRAL
TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ 

ZACATECAS, ZAC.- A unos días 
de finalizar el plazo otorgado para 
la primera fase de restauración 
y limpieza de la torre norte de Ca-
tedral, el avance en las obras se 
encuentra entre el 70 u 80% de 
su ejecución.

José Luis Ramírez Sánchez, 
rector de la Catedral, explicó que 
se tiene hasta finales de abril para 
entregar esta primera etapa, de 
acuerdo al contrato establecido 
con el ayuntamiento capitalino, 
así como el apoyo brindado por 
la UNESCO para ciudades patri-
monio, con una inversión cerca-
na a los 5 millones de pesos.

Entre las obras que se realizan 
en la torre de este icónico edificio 
se encuentran acciones de re-
paración de grietas, además de 
mantenimiento a toda la estruc-
tura de la torre, así como el cam-
bio y reforzamiento de piezas 
deterioradas, lo que consideró 
como uno de los trabajos más 

importantes, además de cambiar 
la iluminación y la talavera.

El sacerdote explicó que para 
la segunda etapa, que correspon-
den obras en la mitad inferior de 
la torre, ya se encuentran reali-
zando las gestiones el ayunta-
miento, junto con el Instituto Na-
cional de Antropología e Historia 
(INAH) con el Gobierno del Esta-
do y la UNESCO.

Por parte, la Diócesis de Zaca-
tecas se ha encargado de accio-
nes en el interior de Catedral, con 
el mejoramiento del sistema de 
sonido e iluminación, así como la 
reciente instalación de un siste-
ma de cámaras y pantallas que 
permiten a los fieles participar en 
las celebraciones sin que las co-
lumnas del lugar impidan su vi-
sión.

Debido a las acciones que se 
llevan a cabo para el cuidado de 
Catedral, el sacerdote invitó a la 
sociedad a cuidar del recinto re-
ligioso, sobre todo a evitar los da-
ños que se producen en eventos 

multitudinarios y de protesta.
“A veces escuchamos, cuan-

do hay manifestaciones, que di-
cen ‘son piedras’. Pues sí, pero 
esas piedras tienen una historia 
y esa historia refleja no solamen-
te la fe, sino el trabajo, la cons-
tancia, el interés de muchísimas 
personas que han hecho esta 
gran ciudad que nosotros tene-
mos y que somos responsables 
de preservar y de cuidar”, consi-
deró.

El religioso comentó que últi-
mamente las fachadas de Cate-
dral han sufrido varios daños con 
pintura, cuya limpieza desgasta 
cada vez más la cantera del edi-
ficio.

“Yo haría un llamado, una in-
vitación a que valoremos lo que 
tenemos... Hay que hacer con-
ciencia. Con mucho respeto para 
quienes se manifiestan, pero no 
creo que rayando o destruyendo 
el patrimonio podamos sacar un 
gran beneficio. Hay otros canales, 
hay otras formas”, insistió.
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- A MUNICIPIOS 

LLEVA SSZ JORNADA 
PERMANENTE DE 
ESTERILIZACIÓN 
CANINA Y FELINA 
ECODIARIO 

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Salud de Zacatecas (SSZ) rea-
lizó cirugías de esterilización en 
perros y gatos en los municipios 
de Sain Alto, Valparaíso, Fresnillo 
y Genaro Codina, con el objetivo 
de coadyuvar en el control de la 
población de animales de com-
pañía y prevenir enfermedades 
que se transmiten de animales 
al humano, conocidas como 
zoonosis.

En total sumaron 135 cirugías 
en los cuatro estados.

ECODIARIO 

FRESNILLO, ZAC.- El ayunta-
miento, las empresas de Coro-
na y Aptiv, así como los alumnos 
de la escuela Progreso, refores-
taron, limpiaron y dieron man-
tenimiento general de los espa-
cios, con el objetivo de rescatar 
los parques Cuarto Centenario.

La presidenta municipal, Rita 
Quiñones de Luna, junto con Per-
sonal del Sistema Municipal para 
el Desarrollo Integral de la Fa-
milia (SMDIF), y de los departa-
mentos de Ecología, Parques y 
Jardines y Servicios Públicos se 
dieron cita a los parques para 
apoyar en su rescate.

Cabe destacar que son dos 
parques emblemáticos de Fres-
nillo, en los que decenas de niños 
y adolescentes a diario se dan 
cita, por lo que era primordial 
que se le diera mantenimiento 
urgente como parte de ofrecer 
una buena imagen urbana y 
coadyuvar en el rescate del te-
jido social, puesto que son luga-
res de esparcimiento especial-
mente para jóvenes que gustan 
del skate.

Desde temprana hora, los 
niños de la escuela Progreso, 
en compañía de adultos, plan-
taron 300 árboles de las espe-

REFORESTAN LOS PARQUES 
CUARTO CENTENARIO

ECODIARIO 

ZACATECAS, ZAC.- Con poco 
más de 400 estudiantes de las 
preparatorias de la zona de los 
cañones, se llevó a cabo la Feria 
Vocacional 2024 dentro de las 
instalaciones del Campus Jalpa 
de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ), espacio en el 
que, a través de 15 módulos, se 
ofrecieron los planes de estu-
dios de algunos programas que 
oferta la institución y los pro-
gramas de becas.

Al hacer la declaratoria inau-
gural, el coordinador de Vincu-
lación de la UAZ, Luis Alejandro 
Aguilera Galaviz, aseveró que la 
Administración Central siempre 
está atenta a las necesidades 
del campus, y a su vez, marcó 
la pauta para recalcar la impor-

tancia de estos eventos que 
permiten a la universidad que 
haya una vinculación con la so-
ciedad.

“Fue un acontecimiento úni-
co que permitirá que la juventud 
pueda contar con información 
de primera mano, pertinente, 
confiable y oportuna que sus-
tente su decisión, no sólo para 
elegir una carrera, sino para se-
leccionar la institución en la que 
se va a ingresar”, externó el fun-
cionario universitario. 

En esta feria vocacional, los 
estudiantes que están a punto 
de terminar su bachiller pudie-
ron conocer las características 
y el plan de estudios de las ca-
rreras que les interesan, y ana-
lizar si las características son 
acordes con el perfil profesional 
que pretenden alcanzar.

PROECEDIMIENTOS REALIZADOS POR LA SSZ
FRESNILLO                48
GENARO CODINA      34
SAIN ALTO                 32 
VALPARAÍSO                                     21 

REALIZA UAZ FERIA VOCACIONAL 
EN CAMPUS JALPA

cies trueno, pino y cedro.
La empresa Corona fueron 

los encargados de llevar com-
posta que es parte de los resi-

duos de la mezcla con la que se 
elabora la cerveza y de esta ma-
nera ayudará al crecimiento de 
los árboles.
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INDIRA KEMPIS

PARTICIPAN 3 MIL ESTUDIANTES EN JUEGOS 
DEPORTIVOS ESTATALES ESCOLARES

ECODIARIO  

ZACATECAS, ZAC.- La Universidad 
Tecnológica del Estado de Zaca-

tecas (Utzac) llevó a cabo una ac-
tivación física, con la participación 
de alumnas, alumnos, personal 
docente y administrativo, así como 

ciudadanía vecina de la universi-
dad.

La activación fue encabezada 
por la instructora del gimnasio de 

la Utzac, con apoyo de personal 
de Vinculación, del área de Activi-
dades Culturales y Deportivas. Este 
tipo de acciones se realizan al me-

nos una vez al mes, a fin de fomen-
tar el ejercicio como un inhibidor 
de malas prácticas y un factor de 
pacificación de la comunidad.

ECODIARIO 

ZACATECAS, ZAC.- Con la partici-
pación de cerca de 3 mil alumnos 
de primaria, secundaria y telese-
cundaria de las 13 regiones edu-
cativas en el estado, este jueves 
se inauguraron en la capital los 
Juegos Deportivos Estatales Es-
colares.

Autoridades educativas en el 
estado, destacaron la importancia 
de que niños y adolescentes, hoy 
más que nunca, hagan del depor-

te un hábito en su vida, ya que, a 
través de sus múltiples disciplinas, 
resulta una práctica que mantie-
ne a los menores alejados de las 
adicciones y enfocados en ser 
mejores personas cada día.

Con una demostración de dis-
ciplina y constancia, las y los es-
tudiantes compiten en disciplinas 
como handbol, futbol, basquetbol, 
atletismo, béisbol, voleibol y aje-
drez.

Es importante resaltar que la 
alumna Hannah Fernanda Ortiz 

Rodríguez, de la Unidad Académi-
ca Secundaria UAZ fue la encar-
gada de encender el fuego olím-
pico inaugural, distinción que le 
fue otorgada por haber obtenido 
los siguientes logros: ganadora del 
medio maratón del Bajío - León 5 
K, ganadora de la carrera Akron 
- Zacatecas 10 K, ganadora 1,500 
metros planos del torneo juega 
por tu escuela 2023, represen-
tante a Zacatecas en el macro re-
gional de atletismo de juegos 
CONADE 2024.

PROMUEVE UTZAC ACTIVIDAD FÍSICA ENTRE SU COMUNIDAD
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ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Elementos de la 
Policía Municipal de Zacatecas, en 
coordinación con la Policía Estatal 
Preventiva y la Policía de Investiga-
ción, detuvieron a un hombre de 28 
años, en la colonia Centro, por con-

tar con una orden de aprehensión 
vigente por un delito contra la salud 
en su modalidad de narcomenudeo.

El implicado fue denunciado a 
través del Sistema de Emergencias 
911, ya que se encontraba agre-
diendo a comerciantes de la zona.

Al acudir, se consultaron sus da-

tos generales en la Plataforma Mé-
xico, la cual arrojó que mantenía una 
orden de aprehensión vigente por 
un delito contra la salud en su mo-
dalidad de narcomenudeo. 

Por ello, el hombre fue detenido 
y puesto a disposición de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 

APREHENDEN A UN HOMBRE POR 
AGREDIR A COMERCIANTES DEL CENTRO

DESTRUYEN FUERZAS DE SEGURIDAD 
CAMPAMENTO DELINCUENCIAL

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Elementos 
de la Policía Municipal de la ca-
pital, en coordinación con la Po-
licía Estatal Preventiva (PEP), 
aseguraron un vehículo que fue 
abandonado después de un ac-
cidente vial en el bulevar Del 

Bote.
Se trató de un Volswagen 

Passat, color café, sin placas de 
circulación de Zacatecas, el cual 
fue abandonado en el área.

Este fue reportado a través 
del Sistema de Emergencias 911, 
pues presuntamente sus tripu-
lantes lo abandonaron al chocar.

ABANDONAN AUTO EN EL 
BULEVAR DEL BOTE

- EN TEPETONGO

ECODIARIO 

TEPETONGO, ZAC.- Elementos 
del Ejército Mexicano, Guardia 
Nacional y las Fuerzas de Re-
acción Inmediata Zacatecas 
(FRIZ) –de la Policía Estatal Pre-
ventiva (PEP)– ubicaron y des-
truyeron un campamento uti-

l i z a d o  p o r  u n  g r u p o 
delincuencial, en el que asegu-
raron un arma de fuego mien-
tras realizaban recorridos de 
vigilancia y reconocimientos 
terrestres.

La ubicación y posterior des-
trucción derivaron de los patru-
llajes y reconocimientos que 

llevan a cabo de manera coti-
diana las Fuerzas de Seguridad 
en todo el territorio zacatecano.

Al realizar patrullajes en ca-
minos de terracería en la co-
munidad El Vergel, en Tepeton-
go, ubicaron un sitio que, por 
sus características y hallazgos, 
correspondía a un campamen-

to utilizado por un grupo delin-
cuencial, mismo que fue aban-
donado ante la llegada de las 
corporaciones.

En ese sitio se localizaron y 
aseguraron un arma de fuego 
larga, un cargador y cartuchos 
útiles; asimismo, se encontra-
ron rastros de basura, alimen-

tos y diversos artículos de uso 
personal, mismos que fueron 
destruidos para evitar su reu-
tilización.

El arma y demás objetos 
asegurados fueron puestos a 
disposición de la autoridad 
competente, a fin de que se lle-
ve a cabo la indagatoria de ley.
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ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente 
de Andrés Manuel López Obrador, 
afirmó que la reforma sobre las Ad-
ministradoras de Fondos para el Re-
tiro (Afores), el sistema de pensiones 
privado, no es para robar o expropiar 
esos recursos y aseguró que no 
prescribe el derecho de trabajador 
a reclamar su dinero.

“(Dicen que) o nos robamos las 
afores o vamos a expropiarlas o a 
confiscarlas. Nada de eso, al con-
trario, esta reforma es para benefi-
ciar a los trabajadores no para per-
judicarles”, insistió.

El presidente se refirió a la polé-
mica iniciativa que discute la Cáma-
ra de Diputados, con mayoría oficia-
l is t a ,  p ar a cr ear  e l  Fondo de 
Pensiones del Bienestar, una bolsa 

de 40 mil mdp que busca que el Es-
tado garantice el pago de jubilacio-
nes con 100% del último sueldo.

La oposición ha denunciado que 
la propuesta es un “saqueo” porque 
los recursos del fondo provendrán 
de personas inactivas de más 70 
años que han trabajado en la eco-
nomía formal en el sector privado 
del país, y de 75 años si han traba-
jado en el Gobierno, que no han re-
clamado su dinero de las afores.

La reforma legal, que solo nece-
sita una mayoría simple en el Con-
greso, busca que el Gobierno de Ló-
pez Obrador cree este fondo antes 
de conseguir la reforma constitu-
cional, que propuso el 5 de febrero 
y requiere dos tercios de los legis-
ladores, para establecer como de-
recho una pensión del 100% al jubi-
larse.

ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- Durante su 
participación en la conferencia ma-
tutina del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, el director ge-
neral del Inst i tuto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit), Carlos 
Martínez Velázquez, subrayó que, 
en caso de aprobarse la creación 
del Fondo de Pensiones para el 

Bienestar, los trabajadores no per-
derán el derecho a reclamar los 
recursos de sus pensiones, porque 
son imprescriptibles. 

Durante su participación, acla-
ró que, los recursos del Fondo, en-
tre los que se encontrarán los aho-
rros en la Subcuenta de Vivienda 
de las y los trabajadores que ac-
tualmente administra Infonavit: 
-No se utilizarán para financiar el 

ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- El reporte ‘MX: 
La Guerra en Números’, de  T-Resear-
chMX, detalla que, de acuerdo con el 
registro de homicidios dolosos de la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, del 1 de diciembre de 
2018 al 18 de abril de 2024, tiempo 
que lleva la Administración del pre-
sidente Andrés Manuel López Obra-
dor, las fiscalías estatales y federales 
han registrado 184 mil 471 homicidios 
dolosos en México.

Se observa, que a lo largo de los 
65 meses del sexenio de López Obra-
dor, se mantiene una tendencia al 
alza en el registro de homicidios.

El mes con el mayor registro de 
homicidios dolosos fue octubre de 
2020, con 3 mil 347; en cambio, el 
mes con menor registro de homici-
dios dolosos fue marzo de 2024 con 
2 mil 204 eventos, frente a febrero 
de 2021, considerado por las propias 
autoridades como el mes con menos 
asesinatos.

La Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC) destacó 
que en lo que va del sexenio del pre-
sidente López Obrador, se registró 
una disminución de 0.4 por ciento en 
los asesinatos.

Durante 2021, la disminución fue 
de 4.1%, en 2022 de 7.1%, y de 4.18% 
en 2023.

- CARLOS MARTÍNEZ: 

IMPRESCRIPTIBLES, AHORROS DE PENSIONES Y 
SUBCUENTA DE VIVIENDA DEL INFONAVIT 

REFORMA DE 
PENSIONES NO ES 
PARA ROBAR: AMLO

- T- RESEARCHMX: 

SUMAN 184 MIL 471 HOMICIDIOS 
DOLOSOS DURANTE ACTUAL SEXENIO

déficit público.
-Podrán ser utilizados solo para 
gastos relacionados con las pen-
siones. 
-Podrán ser solicitados por las y 
los pensionados o sus beneficiarios, 
en el momento en que lo deseen.

https://ecodiarionoticias.com/notas/va8573sm0f7nlypkwn9r5pt0ox7nv9


“La rendición de cuentas es un instrumento que tiene como finalidad, dar 
transparencia a los recursos destinados a las instituciones públicas, en aras de la 
certeza a los ciudadanos de que sus impuestos están siendo empleados para los 
fines que fueron destinados, además, de que dicha rendición debe ser a través de 
organismos autónomos e independientes, nadie puede ser juez y parte”

Sobre la rendición de cuentas

En tareas de Seguridad Pública, la 
rendición de cuentas es un meca-
nismo que tiene como finalidad el 
constante monitoreo de la docu-

mentación, supervisión y evaluación, favo-
recen la fiscalización y rendición de cuentas 
del actuar sobre el manejo financiero de las 
instituciones, además, contar con meca-
nismos que activen la participación ciuda-
dana conformado por personas que no per-
tenezcan a la institución que se pretende 
monitorear. 

Pues bien, frente a la última reforma al 
artículo 21 Constitucional, que da funcio-
namiento a la Guardia Nacional, así como 
su Ley y Reglamento, no se prevé en nin-
guno de estos, la existencia de esos con-
troles. 

La Ley de la Guardia Nacional, establece 
la obligación del Ejecutivo Federal de rendir 
anualmente, un informe escrito ante el Se-
nado de la República, donde se describan 
las actividades desarrolladas, (Art. 96), don-
de, precisamente la GN solo entregó dicho 
informe correspondiente al año 2019. 

Pero esto resulta totalmente ineficien-
te y muy lejos de la realidad de contar con 
mecanismos de vigilancia externos e inde-
pendientes que logren una correcta fisca-
lización en la Guardia Nacional, tampoco así 
en las fuerzas armadas que realicen fun-

ciones de Seguridad Pública. 
La Corte Interamericana de Derechos 

Humanos, es el máximo órgano jurisdiccio-
nal en materia de Derechos Humanos, es 
una institución judicial autónoma de la Or-
ganización de los Estados Americanos cuyo 
objetivo es la aplicación e interpretación de 
la Convención Americana sobre Derechos 
Humanos, y otros tratados. 

México ratificó la Convención America-
na sobre Derechos Humanos el 24 de mar-
zo de 1981 y reconoció la competencia con-
tenciosa de la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos el 16 de diciembre de 
1998. Desde esta última fecha, los fallos de 
ese Tribunal Internacional son jurídicamen-
te vinculantes para el Estado Mexicano. 
Bajo este contexto, el 21 de diciembre de 
2018, la Secretaría de la Corte Interameri-
cana de los Derechos Humanos, notificó al 
Estado Mexicano, la sentencia del 28 de 
noviembre de 2018 en el “Caso Mujeres 
Víctimas de Tortura en Atenco vs México”

En el inciso (v) de esta sentencia, la 
Corte Ordenó al Estado Mexicano lo si-
guiente: “crear un plan de capacitación 
de oficiales de la Policía Federal y del es-
tado de México, y establecer un meca-
nismo de monitoreo y fiscalización para 
medir y evaluar la efectividad de las po-
líticas e instituciones existentes en ma-

teria de rendición de cuentas y monitoreo 
del uso de la fuerza de la Policía Federal 
y la policía del estado de México.”

Sin embargo, lo que sucede en Mé-
xico, es que derivado del fortalecimien-
to y poder castrense, inherente a la mi-
litarización de la seguridad pública, ha 
logrado que los controles externos sobre 
las Fuerzas Armadas que deberían ac-
tivarse en los casos de corrupción y vio-
laciones a derechos humanos, se debi-
liten y dejen de existir, sabemos de la 
resistencia que dichas Fuerzas Armadas 
han mostrado a la rendición de cuentas 
desde sus intervenciones en tareas de 
seguridad pública. 

HUGO RAFAEL 
SÁNCHEZ 

GONZÁLEZ*

* Especialista en Seguridad Pú-
blica, Instructor certificado en 
Derechos Humanos por el CICR, 
Presidente de la asociación, 
Desarrollo de Liderazgo y Ta-
lento, A.C
Mtro., en Juicios Orales 
Contacto: silverado_hr@hot-
mail.com

 “El caballero de la Fe”

Un salto en la oscuridad 

Søren Kierkegaard (filosofo exis-
tencial) escribió un libro que lleva 
por nombre; El Concepto de la An-
gustia. En sus páginas, describe 

el vértigo que se produce como conse-
cuencia de ser libre. El hecho de ser po-
seedores de una conciencia y poder res-
ponder a preguntas como ¿quién soy? 
¿qué debo de hacer? ¿Cuál es mi destino? 
¿está bien esto que estoy haciendo? pue-
de experimentarse como tener que ca-
minar sobre una cuerda floja a miles de 
metros arriba del suelo. Justo en medio 
del camino, con la cuerda tambaleándose, 
perdiendo estabilidad, estando solos ahí 
arriba, sin paracaídas. Tenemos que elegir 
una de dos opciones; seguir caminando, 
o tener que arrojarse al vacío. Este dilema, 
es fuente de angustia. 

Esta angustia no es una señal de la fal-
ta de un acto de responsabilidad, ni mucho 
menos una resignación. Es una posición 
filosófica ante el misterio del ser. Nuestra 
conciencia es finita, y la angustia es seña 
de identidad. La angustia es como esa 
alarma, que enuncia, que estamos en esa 
cuerda y debemos elegir hacer algo, por-
que no podemos quedarnos ahí parados, 

esperando a que alguien nos ayude a ba-
jar o que un milagro ocurra. La culpa se 
puede hacer presente, reprochándonos 
el momento en que nos subimos a esa 
cuerda, imaginando una consecuencia 
terrible por nuestro atrevimiento llegado 
a ese lugar y caminar sin saber a dónde 
nos llevará. 

Kierkegaard es también conocido como 
el caballero de la fe. Porque en otro de sus 
libros “Temor y Temblor”, explica que la Fe 
es un salto que damos y que siempre es-
tará acompañado de la duda. Al momen-
to en que elegimos continuar y tomar un 
camino, siempre nos acompañará la in-
certidumbre de si fue la mejor elección la 
postura que se tomó, o no lo fue, porque 
nunca podremos conocer “él hubiera”, ni 
saber “cómo hubiera sido”, la otra posibi-
lidad a la que se renunció. Frente a las du-
das y las inseguridades, dice Kierkegaard, 
solo nos queda actuar como un caballero 
de la fe, sin culpas, sin titubeos. Y a mí me 
gusta imaginarlo como uno que monta 
sobre su caballo, desenfundando su es-
pada con su propia sabiduría para señalar 
la dirección que debe continuar. 

Para Kierkegaard; “La verdad sólo exis-

te para el individuo cuando él mismo la 
produce actuando”. Es concebir que la 
angustia no es una experiencia que tenga 
que disiparse, ni eliminar, sino aceptar lo 
que está presente. Aunque puede parecer 
que no hay fuente, ni origen para la an-
gustia, si lo hay para una angustia exis-
tencial, solo hace falta explorar y hacerlo 
de una manera novedosa. La angustia 
existencial, hoy en día, está muy presen-
te en nuestra sociedad, quizás y hasta me 
atrevo a pensar que es uno de los mayo-
res malestares del siglo XXI, solo que sue-
le confundirse con estrés o ansiedad. Ha-
brá que darnos el tiempo para comprender 
más lo que yace escondido en esa expe-
riencia angustiante, porque podría ser eso 
que no queremos sentir, lo que nos singu-
larice de las masas. 

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.
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